

Editor  
y Admor.  
L. Cartín G.  
Oficina  
50 v. al Sur del  
Colegio de Sritas.  
Teléfono 1131  
Apartado 111

# CORREO NACIONAL

Suscripción  
mensual  
¢ 2.00  
Número  
sueltos  
10 céntms

Diario Católico de la mañana

AÑO VIII

SAN JOSE, COSTA RICA SABADO 5 DE DICIEMBRE DE 1925

Núm. 2130

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

### La Ley de Fuga

Habana.—Mientras era conducido a Catalina de Güines el soldado Raimundo Pices, para aclarar en juicio por asalto y robo trató de fugarse, arrojándose del tren. Sus guardianes le aplicaron la ley de fuga al soldado, muriendo al instante de dos balazos que recibió en la espalda y el cráneo.

### Hallazgo de un buque perdido hace siglos

La Haya.—La nación, al hacer las excavaciones para la nueva compuerta en Imuiden, trajo como consecuencia que los obreros descubrieran los despojos del bajel que probable-

mente perteneció a los pescadores de Scheveningen.

El buque probablemente naufragó hace varios siglos. El descubrimiento se hizo a casi una milla de distancia de la playa, lo que prueba que Holanda gradualmente a ido ganando tierra hacia el mar del Norte.

### El Ku Klux Klan alemán

Berlín.—La noticia que dan algunos diarios de que ha sido descubierta por la policía una organización secreta similar al Ku-Klux-Klan es el comentario del día.

Poco a poco se van conociendo detalles de esta organización, que fué fundada por miembros de diversas organizaciones pangermanis-

tas, bajo la dirección de súbditos americanos.

### Un delegado

SAN JUAN.— El gobernador Towner ha designado como delegado de Puerto Rico a la exposición que se celebrará próximamente en Filadelfia, al señor Gabriel Correa.

### Nuevo comando soviét

MOSCOU.—El comando del ejército soviét ha sido confiado a Clement Voroshilov, ex-obrero en metales que fué escogido para suceder al extinto Michael V. Frunze, comisario de guerra.

El nombrado tiene 40 años de

edad y es el tercero de los comandantes del ejército soviét.

### Once rutas aéreas establece Rusia, en Ucrania y Oriente

Moscou.—La Debrolet Volunteer Aviation Company inaugurará en la primavera entrante once nuevas rutas aéreas para pasajeros entre la unión Soviét y varios de sus vecinos orientales y puntos distantes de la misma unión. También se extenderán las líneas que existen en la actualidad en la Ucrania.

Dos de las rutas que tiene en proyecto la Debrolet tendrán un significado político en cuanto que fortalecerán las comunicaciones entre la Rusia Soviét y las naciones

vecinas sobre quienes ella trata de tener toda la influencia posible. Estas líneas son entre Termez, en el Turcoistán ruso y Kushka, en el norte de Afghanistan y entre Verchuiudinsk en Siberia y Ourga la capital de Mongolia.

Una línea se establecerá entre Vladivostock y la parte norte de la Isla Sakhalin, que fué recientemente evacuado por las tropas japonesas, pero que próximamente será explotada por los concesionarios japoneses. Ya se ha empezado la construcción de aerodromos en la ruta que unirá a Yakutsk con los campos de oro de Aldan, los cuales tienen fama de ser el Klondyke siberiano.

## Honor a la Patria

Dos cultos ha de tener el ciudadano: el de Dios, y el de la Patria. El primero se cumple ante el altar y llevando una conciencia limpia y cristina.

El segundo se acciona defendiendo al país cuando sus enemigos lo atacan, honrándola en el extranjero, y defendiendo sus instituciones.

Entre las instituciones casi sagradas está la del voto. Es el sistema de renovación de las autoridades primeras. Es la votación un privilegio de los pueblos modernos y de las francas democracias.

Por dicha, tenemos una de las primeras del mundo y de las mejores de América. En esta fecha nos llaman a elecciones con motivo de la renovación de la mitad del Congreso y de los concejos cantonales.

La jornada de propaganda, de plena actividad de tribuna y de prensa, finalizó; ahora queda la prueba final que es el voto.

Para garantizar nuestros legisladores hace pocos años destruyeron el inmoral voto indirecto que se prestó para que los ciudadanos *traficaran con su conciencia* y para que los poderes públicos flagelarán y humillarán a los electores. Dichosamente se fué a la conquista del voto directo.

Pero este sistema viene ahora en mejora, y quieran Dios y la Patria, que el procedimiento sea mejor. Mañana se pronunciarán una nueva aurora para nuestra democracia y una nueva luz iluminará las conciencias sobre las cuales no se hará peso, pues el voto es secreto.

Anhelamos con fervor patriótico que este sistema termine con las vergüenzas de antaño y que un nuevo sendero de honor se abra en la juventud que comienza a ascender, y que en la vida solo debe ver dechados, virtudes y la hermosura del bien.

El voto secreto es una conquista de Costa Rica que ahora sube, dando a sus hijos, libertad entera para que depositen sus votos sin las irritantes amenazas del oro, sin las humillaciones de los poderosos, o

de los políticos llenos de inmunidades en sus almas.

Pero hay que cumplir con tal precepto patrio y no quedarse en casa. Hay nubarrones en el cielo de la Patria, y nubarrones en el Continente Americano. Debemos preparar una legión de diputados patriotas enteros, a quienes no puedan conmovier las doradas monedas, ni el látigo altanero de algún político peligroso.

Hay que abandonar la desidia y el pesimismo y a las urnas.

Partidos hay tres y papeletas por centenares:

Quizás esa misma abundancia presente la oportunidad de escoger y hacer una elección perfecta, honrada y discreta.

Valga nuestro ánimo sereno y profundamente imparcial, para aconsejar a todas los ciudadanos que cumplan con su deber, que abremos de llamar dicha ciudadana.

Votad costarricense, pero con plena conciencia, poniendo sobre vuestro corazón y dentro de vuestro cerebro dos nombres, el de Dios y el de la Patria.

Cumplid, bajo vuestra propia satisfacción, si queréis interesaros de veras por Costa Rica y por vuestro cantón.

Mac Vargas Castro

### Un niño herido

El jueves por la tarde sucedió una pequeña desgracia a un niño. El jovencito Luis Solera estuvo en La Uruca. Uno de sus compañeros llevaba un rifle con el intento de cazar algunos pajarillos. Durante el paseo, desgraciadamente se disparó una bala que fué a dar al abdomen del niño.

La desgracia alarmó al niño Solera y a sus compañeros que lo trajeron a su casa.

Pronto la estimable familia Solera Villanoa se impuso de la herida y llevado que fué al hospital se le hizo una cura formal.

Por suerte el caso ha sido muy bien atendido y hay mucha esperanza de que pronto mejore, como lo deseamos nosotros.

## Cortesía de la Sría. de Hacienda

### El Banco Nacional de Seguros

Trescientas quince páginas de muy interesante lectura, de esa adecuada, solo para cerebros selectos, nos ha servido el Sr. Secretario de Hacienda y Comercio don Tomás Soley Güell en una publicación que lleva el título de este artículo y que estimamos verdaderamente.

Ya conocíamos el contenido de ese libro que se da aquí como una propaganda del gobierno sobre sus organismos conforme lo hace México.

El espíritu selecto del Sr. Soley en la ciencia hacendaria quizás la primera de los modernos legisladores, se manifiesta en ese tomo que tanto recomendamos a quienes han de interesarse por nuestro desenvolvimiento económico.

Figura en el libro toda la discusión de prensa cruzada entre el autor del proyecto del monopolio de Seguros del Estado y el comerciante don Benjamín Piza y que vió la luz en el Diario de Costa Rica.

Luego sigue toda la documentación oficial y los reglamentos del funcionamiento del Banco y de la gendarmería de bomberos.

Y por aparte hemos de agradecer que el libro se abra su lectura con un artículo editorial que escribimos en nuestra recordada antecesora LA VERDAD, a raíz del proyecto.

Muy seguros estamos que el libro del Sr. Soley va a despertar gran interés por su contenido así como otras obras suyas que con harte frecuencia las vemos comentadas en la prensa extranjera.

Bien hace la Secretaría de Hacienda en poner estas mejoras en el buen conocimiento del público y de allí, la profunda utilidad del tomo que engalanará nuestra biblioteca.

## La serenata de anoche al Lic. Jiménez Ortiz

Para celebrar el mayor número de votantes que asistieron a la ratificación de la Directiva del Partido Jimenista los carlistas dispusieron dar anoche una serenata al abogado don C. M. Jiménez Ortiz quien desde hace como dos meses jefea esa agrupación política.

En el frente del edificio donde se alberga el Club Jimenista se puso una pizarra escolar para anunciar la serenata.

Temprano del día se alistó la correspondiente orquesta que tuvo abundante número de músicos.

El programa fué muy selecto y la

fiesta tuvo lugar en el Paseo Colón, donde don Carlos tiene su lujosísima residencia.

Hubo allí los consiguientes discursos políticos alusivos al acto, con lo cual, y de acuerdo con la ley finaliza toda propaganda pública.

Desde las 10 y media los grupos de jimenistas llenaron los alrededores y de los pueblos inmediatos se trajeron partidarios.

Así han celebrado este acto con el cual se produjo la decisión del presidente sobre el uso del color azul en las papeletas del republicanismo.

## El Gobierno invitó para los funerales del Dr. Fernández Ferraz

Además de la invitación personal de la familia Fernández Ferraz, circuló en el público otra esquela oficial emanada de la Secretaría de Educación.

En ella se hacía mérito al título que ostentó en vida el ilustre difunto de *Benemérito de la Enseñanza*, honor que le dispensó el Estado el 15 de Junio de 1923.

En el templo de Nuestra Señora del Carmen fueron verificados los tributos religiosos ayer a las 16 horas, a los cuales llegó un

considerable número de personas. Estuvieron presentes casi todos los miembros de la Colonia Española y muchísimos profesores y maestros.

El número de coronas y flores fué muy señalado, de tal manera que tapizaron la carroza funeraria ocupando además varios carruajes.

En la capital de Canarias y en uno de los principales edificios públicos está expuesto desde hace algunos años el retrato del Dr. Ferraz.

### Locales de votaciones

Por carteles y avisos que circularán hoy por toda la ciudad se dará conocimiento al público de los sitios donde se establecerán las oficinas de votaciones. La resolución de éste asunto ha sido un poco tardía, pues se debió conocer con mayor anticipación. Cada oficina contará de dos departamentos, uno de los cuales debe ser secreto-

### Motovelero que llega

Hoy a las 7 horas fondeó el Motovelero Panameño Linda S. de 44 toneladas procedente de Bluefields, con 15 hs. de mar de Bluefields, tripulantes 9. Capitán A. L. Surceon consignado a F. J. Alvarado y Cía. Carga lastre, Correo: 1 paquete, pasajeros: Berges Ipiz Seguello, Charles de Leuze. En tránsito: 3.

A. S. REES  
Cap. de Ptº.

# Don Valeriano F. Ferraz



Ya esperabamos la nueva pena y el dolor profundo a que sería sometida una familia apreciada. La savia faltó y el robusto árbol, como todo lo humano, dobló su tronco.

Ayer por la mañana una noticia triste llegó a nuestra oficina: El viejo amigo, el exquisito colaborador, el católico sincero, el español patriota, el ilustradísimo catedrático, el hombre lleno de modestia y de saber, el Dr. don Valeriano Fernández Ferraz, había partido para siempre.

Para nosotros era un símbolo y para la juventud un escudo. España tenía aquí un legítimo representante en la persona de un maestro egregio, mejor dicho, de un hidalgo. Fué aquí un exponente altísimo de la cultura hispánica y de la noble raza que nos formó.

La ciencia, sobre todo la pedagogía y la filosofía, tenían en don Valeriano un leal y árduo representante, pues en todos los momentos estuvo listo a cultivarla y a vivirla.

Ahora no es la oportunidad de examinar la intensa y extensa labor del maestro, bien conocida aquí y en España, y también en su legítima patria Canarias, pues nos habíamos habituado a considerar al querido maestro como un peninsular.

Maestro de corazón, vino de E-

paña en el año 1869—para dar los frutos de su saber a la juventud y regentó durante muchos años el Instituto de San Luis de la ciudad de Cartago.

Luego fué profesor de casi todas las asignaturas, pues su cultura era completa.

Conocía exactamente la literatura castellana y era un enamorado de los clásicos que estudiaba con fervor.

La juventud lo conoció no hace muchos años en una de las fiestas más simpáticas y entonces vimos al maestro emocionado y glorioso recibir la fresca aureola y el rico galardón de sus esfuerzos.

Fuó durante muchos años Director General de nuestras bibliotecas y con una energía verdaderamente ejemplar, iba cada mañana a su trabajo, no obstante sus 94 años. El quería recibir la nómina de su pago, pero trabajando, por más que se le había dicho que no volviera, pues de sobra había dado ya bastante fruto al país.

Murió como los buenos, querido de los suyos, y como buen cristiano.

Lo lloramos de todo corazón y enviamos a sus deudos el testimonio de nuestra sincera pena, en la cual han de ser consolados con el recuerdo del querido padre y ejemplar ciudadano.

## De San Rafael de Heredia Una súplica

El mayordomo de la Iglesia, don Clementino Campos, me encarga, por este medio, hacer una súplica al Sr. Jefe Político, con el propósito de que se tome en cuenta el descuido que existe con respecto a los animalitos que pastan en los alrededores de la Iglesia (se entiende que es en las calles). A veces en el día y a veces durante la noche, llegan a darse un paseo a la Iglesia,—sin duda para admirar su elegancia,—dejando como limosna para continuar los repellos que, dicho sea de paso, dentro de unas cinco semanas es posible esté concluido, unas cuantas boñigas en el pórtico; que afean la presencia del Templo y desdican un tanto del estado higiénico de la población; porque no hay que olvidar que quien venga a conocer la Iglesia y se encuentre con estiércoles a su entrada, es probable que se diga: «así andan las demás cosas».

### El médico del pueblo

Han ocurrido recientemente varias defunciones de personas sumamente pobres; hay otras que, por su estado de salud, necesitan ser atendidas inmediatamente por un médico y no lo hacen porque su pobreza no se los permite.

Todas estas personas conviene sean atendidas inmediatamente por el médico del pueblo. Pero estoy seguro de que se llega el caso de que mueren sin probar una píldora al menos, debido a la marcada indiferencia con que el médico mira estos casos de enfermedad.

Si el Dr. Fuentes se hizo cargo de la medicatura de este pueblo, está en su deber de asistirlos, de lo contrario debiera aceptarse la renuncia.

Corresponsal

## Marítimas

Limón 3.

Hoy a las 8 hs. fondeó el vapor inglés «Toloa» de 4318 toneladas procedente de Nueva York vía Habana y Cristóbal con 15 horas de mar de Cristóbal, tripulantes 133 capitán: C. W. Whidden y consignado a U. F. C.º. Carga 3423 bultos con 217519 kilos, correspondencia 177 sacos. Pasajeros de N. York: Greta Brucman, Max Koberg, Marta Koberg, Samuel Kress, Ida Kress, Herman Kress, Emilia Kress, Frank Whitino, de Habana: José María Pinaud, Flora Pinaud, Madre Marta Climent, Benjamín Gilbert, James Gilbert. Madre Alicia Herram, Bernardo Pauly, de Cristóbal: Alexis Agüero, Luz Madriz, Benilla Amor, Willy Asche, Domingo Díaz, Alejandro Guardia, Alejandro Guardia hijo, Augusto Gutiérrez, Sara de Gutiérrez, Sara Gutiérrez, Juan Jiménez, Roy Mackenzie, Domingo Obaldía, Guillermo Rodríguez José Salgueiro, Teresa de Salgueiro, Consuelo Salgueiro, Dolores Salgueiro, Teresa Salgueiro, José Salgueiro, Paul Stanley, Ramón Balana Solá, Jacob Stirewalt, Joseph Strowbridge, Benjamín Wallis, Katherine Alise, Magdalena Marchena, Carlos Marchena, Francisco Rómola, Manuel Suárez, José Suárez, José Bloise, María Bloise, Teresa Bloise, José Bloise hijo, Matilde Ewan, Theophanes Green, Martín Johnson, Antonio Pérez, Theodore Pitchienick, Rosa Wright, Rosa Papatira.

# Higiene del Deporte

## El uso higiénico de los diferentes movimientos según la individualidad

El régimen, combinando con los ejercicios, puede verificar un profundo cambio en la naturaleza y constitución del individuo. El correctivo de ese estado de salud completamente equivocado que se caracteriza por un excesivo acúmulo de grasa y, por lo tanto por una gordura ficticia, es la gimnasia.

Esta verdad es conocida desde muy antiguo: se cuenta que Galeno hizo desaparecer la enorme gordura de un cliente prescribiéndole por las mañanas unas cuantas carreras hasta quedar bañado en sudor; hombres notables de la antigüedad como Sócrates, los dos Catores, César, Marco Aurelio, etcétera, debieron su vigor, su resistencia y su fortaleza a la gimnástica; Demóstenes, muy débil y enfermiso, supo prepararse durante su infancia y merced a ejercicios continuados, un cuerpo fuerte para las luchas y los trabajos del hombre de estado. Y así podríamos citar infinidad de ejemplos que harían la lista interminable, pero que vendrían a demostrarnos que un régimen especial, las prácticas de sana hidroterapia y la gimnasia, son los medios más seguros, si se saben manejar, para corregir las tendencias viciosas del organismo.

Para toda clase de ejercicios es la edad uno de los factores que más han de tenerse en cuenta. Nació el niño con sus músculos pálidos, delgados y flojos; los huesos aún en gran parte en estado de cartilagos, inhábiles para la locomoción. Normalmente, al finalizar el primer año, ya hace el niño intentos de ponerse en pie, y en cuanto sus músculos se lo permiten, procura cambiar de lugar; y cuando adquiere más fuerza, más energía, más seguridad y aprehendió a medir las distancias, comienza a andar con una carrera, la mayoría de las veces precipitada por la desproporción entre la fuerza ini-

cial y la distancia que quieren salvar.

Hasta este momento, que suele ser al comenzar el tercer año, debe dejarse al niño agitarse sobre un tapiz o estera extendida en el suelo; dejarle que vaya y vuelva a su agrado arrastrándose por él; no preocuparse padres o hermanos porque tarde en andar, que los movimientos que hace son ejercicios que sus músculos fortifican y preparan para mayores, voluntarias y mejor ordenadas contracciones, pues este modo de progresión es el único posible para él.

Apena ver esos pobres niños que por la ilógica impaciencia de sus padres o allegados, son condenados prematuramente a al marcha, obligando a sus débiles piernecitas a soportar el peso excesivo de su cuerpo; la desviación lateral de las rodillas o de la articulación de la garganta del pie; suele ser la obligada consecuencia. Para evitarlo hubo un cerebro desequilibrado que *descurrió la mala práctica* de las andadores, o de encerrar al niño en la cárcel de un carricoche; sin duda alguna pretendió con ello elevar sus hombros, comprimir su pecho y dificultar la circulación, que si en otras edades de la vida es necesario sea o más expedita posible, excuso decir en ésta, en que el hombre comienza a formarse.

Por otra parte, el niño que anduvo espontáneamente sabe medri mejor sus pasos, estudia los terrenos y cae con blandadura sobre manos o nalgas, en tanto que el niño obligado a andar, cae como una masa inerte, sin defensa, y casi todas sus caídas van acompañadas de más o menos serias contusiones. Cuando ya andan no deben abusarse de sus débiles piernecitas, como muy frecuentemente hacen las niñeras y aun las mismas madres que *arrastran* de la mano a pobres niños que con lágrimas en los ojos piden a gritos se les lleve en los brazos.

## Gran Hotel Pensión Italiana

El restaurant más apetecido por la gente de buen gusto

SERVICIO PARA BANQUETES

COMIDA - CONCIERTO JUEVES Y DOMINGO

CUARTOS LUJOSAMENTE AMUEBLADOS

Propietario, F. E. VALLINI

## LECTURA AMENA

ACABAMOS DE RECIBIR

un variado surtido de novelas de sana moral, escogidas entre las más notables obras de ilustres escritores españoles y extranjeros

Precios económicos

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

San José, C. R. - Teléfono No. 40

## ¡Comerciantes!

No hacer vuestras compras sin antes visitar la exposición de juguetes de la

# Librería Española

MARIA v. de LINES

En ella encontrarán el surtido más completo, escogido personalmente por su propietaria, en su reciente viaje a Europa.

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA

# INDICACIONES A LOS VOTANTES

I. No use ese dicalicores, pues es penoso que un ciudadano se presente a votar influenciado por los vapores alcohólicos.

II. No lleve tampoco armas, pues no se necesitan y pueda que le apliquen 30 días de prisión que son incommutables.

III. Si por mala suerte el votante es analfabeta, las papeletas de su partido las puede convencer por el color de la franja con que han sido impresas. Los colores son los mismos de la campaña pasada. En todo caso busque el fiscal de su partido en las inmediaciones de la mesa donde vote.

IV. No promueva discusiones, ni disputas, y mucho menos riñas. Había interesados muy mequinos por cierto en hacerlo pelear a Ud. para que la autoridad se lo lleve a la prisión y se malogre su voto.

V. Al recinto secreto solo puede entrar un ciudadano según disposición de la ley.

Ud. no tiene que confesarle a na-

die su voto, pues la ley lo prohíbe.

VI. Como el Gobierno ha garantizado neutralidad, NO HAGA CASO de las insinuaciones de las autoridades parciales y menos de sus amenazas. Si las recibe delátelas por telégrafo al Sr. Presidente.

VII. No soporte la humillación de que nadie le proponga la compra de su cédula o de su voto. Rechace con energía tal villanía y dígalo a las autoridades para que encaucen a los traficantes de conciencias.

VIII. No hay papeletas del Gobierno, ni cárcel para los que voten por candidaturas de oposición.

No admita insinuaciones al respecto.

IX. Una vez que deposite su voto retírese a la paz de su hogar y contribuya a la paz del vecindario.

X. Celebre su triunfo, pero no se mofe de sus enemigos políticos si pierden. La ecuanimidad distingue siempre a los hombres educados.

## Interrupción del servicios de tranvías

Anteayer se volvió a romper el cable alimentador del tranvía en el cruce de la calle Tobías Garbanzo y la Avenida Central. El hecho ocurrió como a las 9 y media de la mañana e inmediatamente se comenzó la labor de reparación. El público tuvo que soportar pacientemente el correspondiente trasbordo.

En los tranvías de Santiago de Cuba que maneja una compañía española con singular actividad, cada noche, pasado el servicio, un carro torre revisa todas las líneas de la ciudad y se evitan estas roturas del cable durante el día. Valdría la pena instalar esa costumbre aquí por lo menos una vez al mes.

# Del momento electoral

### Registro Cívico

Sigue trabajando empeñosamente este Centro. Ayer encontramos perfecta afabilidad y cortesía en los empleados. Uno de nuestros redactores retiró su boleta en 75 segundos. A las gentes conocidas, no se les ponen obstáculos. Allí se han constituido los fiscales de los partidos.

### Nombramientos

Anteayer por la tarde se reunieron los miembros de la Junta Electoral Principal de La Merced. Se han considerado algunas excusas y se han hecho sustituciones.

Han sido nombrados para las mesas auxiliares el contador don Nicolás Cañas y el doctor don José María Barrionuevo Orozco.

También se consideraron las excusas para servir el cargo de los señores don Ernesto Quirós y don Roberto Pacheco Oreamuno, pero por

no tener justificación legal y por esos tales caballeros tendrán que presentarse al desempeño de sus funciones cívicas.

—Urgentemente se ha despachado a todos los pueblos un pliego impreso que contiene la tercera ampliación de la ley electoral hecha por el Congreso.

### Machote inútil de actas

Ayer avisó el Sr. Secretario de Gobernación a todas las autoridades de la república que un modelo de actas que acompaña a los registros, es completamente inútil y que no se necesita.

En los registros no hay necesidad de consignar el bando político de cada sufragante, pues eso solo se hará al final de la votación, en números, pues no hay necesidad de otro requisito

## Un católico no puede asistir a las sesiones espiritistas

Si un católico no puede a la vez ser espiritista. ¿puede por lo menos asistir a las sesiones del espiritismo? No puede en modo alguno bajo ningún pretexto. He aquí cómo se expresa la Sagrada Congregación del Sto. Oficio en su Decreto del 24 de abril de 1907:

«No es lícito asistir a las sesiones o manifestaciones espiritistas, cualquiera que ellas sean, ya intervenga en ellas algún *medium* o no intervenga, ya se emplee el hipnotismo o no se emplee, aunque tengan tales sesiones o manifestaciones apariencia de honestidad o de piedad; tanto si el que asiste pregunta a las almas espíritus, como si nada pregunta; tanto si oye las respuestas, como si se limita a ver; y esto, aunque haga protestación tácita o expresa de no querer tener participación alguna con el demonio» (Acta IV, pág. 960).

Véase una declaración semejante del mismo Santo Oficio del 30 de

marzo de 1898, (Acta S. Sedis, vol. 30, pág. 701, 702).

El decreto no puede estar ni más claro ni ser más decisivo. Abarca todos aquellos casos en que un católico podría tener alguna duda sobre la licitud o ilicitud de asistir a semejantes actos o manifestaciones espiritistas. Así, pues, para los católicos no valen *efugios* de ninguna clase.

### Madres Católicas de Sion

No pudiéndose celebrar la reunión mensual de esta Sociedad el martes 8, se efectuará el viernes 11, a las 8.30 horas.

Siendo la última asamblea del año, se ruega a todas las socias asistan puntualmente a ella.

TIP DE SAN JOSE

**Dr. Herdocia**  
**MEDICO Y CIRUJANO**  
 De la Facultad de Medicina de París  
 ENFERMEDADES DE LOS  
**Ojos - Oídos Nariz**  
**y Garganta**  
 HORAS DE OFICINA  
 DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4  
 Contiguo TEATRO VARIEDADES

### Obituario

En nuestras notas de ayer se deslizó un error por copia equivocada de los reportes de policía: Quien ha fallecido es la señora Dionisia de Briceño, madre del Sr. don Juan Briceño, a quien como a su hermana la Sta. Ignacia Briceño presentamos el testimonio de nuestra pena.

El entierro de la Sra. de Briceño se verificó el jueves con un lucido acompañamiento de amigos, deudos y vecinos.

Descansa en la paz del Señor!

**DR. OSCAR MARTINEZ**  
**MEDICO-CIRUJANO**  
 Avisa a su clientela que ha trasladado su oficina al despacho antiguamente ocupado por el Dr. Quesada, anexo a los consultorios de los Doctores Pupo y Luis P. Jiménez.

### De las capitales europeas

Acaba de establecerse una estadística referente al número de los diarios que se publican en las principales capitales de Europa, en relación con la población de las mismas.

En Londres se publica un cotidiano por cada 290,000 habitantes; en Berlín, uno por cada 90,000; en Varsovia, igualmente, uno por cada 90,000; en Viena, uno por cada 85,000; en París, uno por cada 65,000 habitantes; en Roma, uno por cada 70,000; y en Bruselas, un diario por cada 60,000 habitantes.

Así pues, la ciudad que relativamente cuenta más diarios es Bruselas. París ocupa el segundo lugar.

### El 15 se rennirán los socios del Club Unión

Se ha propuesto a la Directiva de ese Casino que se prolonguen los efectos del artículo transitorio de los estatutos, así como también un proyecto de mutualidad planteado por el socio Dr. Lara. Para considerar ambas iniciativas y darles una resolución por mayoría, los socios deben concurrir el día 15 de diciembre al local del Club. Quienes no puedan hacerlo, lo harán por carta poder, pero acompañando el timbre legal.



Pinturas Alabastin etc.

CATRES Americanos grandes y pequeños. Felpudos Mangueras alambradas.

MATERIAL DE CAÑERIA, Tubos, codos, niples, varios tamaños y gruesos.

Maletas para viaje, varios tamaños, precios bajos.

ALUMINIO, variedad de artículos ollas, cal deros, baños María, juegos para niños, trastos propios para asar pollos o pescados.

COCINAS para leña tres tamaños precio de ocasión.

MATERIAL PARA CLOACAS

belga tubos, codos, sifones, tees, "Y" etc.

INODOROS americanos, tanque alto y tanque bajo diversos modelos.

Se envían precios y diseños a solieitud. TARROS, para leche de 40 litros, Hierro enlosado, Fiambreros.

ABARROTOS en general, Material de barro Belga para cloacas.

GRAN FABRICA de café molido y fabricación de fideos.

SILLAS DE VIENA, color de caoba.

## LA COPA BLANCA

CARTAGO  
 Departamento de Ferretería

HIERRO techo 28 G. 6 y 8 pies, barilla redonda varios gruesos, Platinas varios gruesos llantas para carreta, y ejes bocinas para carreta, tornillos con tuerca, variedad de tamaños y clases.—Hierro para forro de casas roca y ladrillo.

ACERO en barras, carbón Cock, hierro liso, negro y galvanizado.

VIDRIOS, cerraduras y llaves "Yale". Gran variedad de artículos de ferretería. Escobas para patio, cuchillos machetes y palas.

CEMENTO "Alsen"; clavos, alambre de cerca, arado varios modelos, cocinas de hierro para leña, lavatorios, inodoros, tanque alto y bajo, de Sarchí sillas, etc.



belga tubos, codos, sifones, tees, "Y" etc. INODOROS americanos, tanque alto y tanque bajo diversos modelos.

Se envían precios y diseños a solieitud. TARROS, para leche de 40 litros, Hierro enlosado, Fiambreros.

ABARROTOS en general, Material de barro Belga para cloacas.

GRAN FABRICA de café molido y fabricación de fideos.

SILLAS DE VIENA, color de caoba.

Casa establecida en 1839

TELEFONO N° 11

Rivera & Cía.

## UNITED FRUIT COMPANY

### Servicio de Vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre Nueva York y Limón, llegarán a este último puerto los días *jueves en la mañana*, y zarpan los días *sábados en la tarde*.

Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores, harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre Nueva Orleans y Limón, llegarán a Limón los días *viernes en la mañana* y zarparán en la tarde del mismo día.

En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrà un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días *domingo a medio día*. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA, de la Elders & Fiffec Ltd. llegarán a Limón cada quince días, los *jueves en la mañana* procedentes de Bristol, via Kingston, y zarparán los días *viernes en la tarde*, para Bristol, Inglaterra, via Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores sub agentes, en San José.

M. M MARSH,  
 ADMINISTRADOR

San José, Abril 4 de 1925.

## Avisos Económicos Precios convencionales

**Hermosa Casa Céntrica.**—Para vender en ventajosas condiciones, buena para. Boarding para clínica. Excelente aire y más de 20 habitaciones. Toda de madera Servicio de cloaca y corriente eléctrica para cocina. Informes en esta Administración o Apartado 66.

**Casa y negocio en Barrio Keith.**—Tengo comisión de vender un excelente punto comercial en ese barrio. Casa de madera. Entenderse con MAC. VARGAS.

**AVISO AL PÚBLICO** que he abierto un DEPÓSITO DE MADERAS Y MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN, de toda clase, en el fondo del local que ocupa la Caballería de don Luis Fernández, —125 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. Hay entrada a dicho Depósito por ambas calles. Se vende desde 1 vara o 1 libra, hasta la cantidad que se desee. En breve habrá surtido completo; todo a precios bajos.—ALFREDO ANDREOLI, Contratista constructor.

ALFREDO ANDREOLI, conocido maestro de obras, se hace cargo de construcciones en general y de reparaciones de toda clase, y tiene a la disposición del público un buen Depósito de Maderas, situado a 125 varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.

**Buen negocio.** Se venden lotes de terreno para construcciones, barrio de la Soledad; y una casa esquina calle 25 y avenida central, alto de la Estación. Dará informes José Ramón Gallegos, en la misma casa, San José.

SE NECESITA una buena cocinera para tres personas, se paga buen sueldo. En nuestra Administración informarán.

**Traducciones.** Recibimos traducciones de Inglés, alemán y francés. Referencias de precios Mac Vargas y Herbers Hols. Poste Restante.

## Niños educados a la moderna

A los seis años:

—Juanito, venga.  
—No quiero.  
—Venga, mi amor, mi hijito.  
—Que no quiero.  
—Venga, que le doy una cosa.  
—Que no quiero, que no, que estoy jugando...  
—Ay, sea por Dios, qué muchacho tan duro!

dicarte al trabajo, pues ya eres hombre y debes pensar seriamente.

—Sí, papa; hasta luego, que me están esperando.

—Ay, Señor, qué muchachos tan voluntariosos y caprichosos! Pero en fin... cosas de la edad... ya le entrará el juicio.

A los dieciocho años:

—Juan, ya te he dicho que a las nueve estés en casa.

—Yo vendré cuando quiera. No soy ningún niño para que me estén mandando.

—Pero no comprendes que no debes ir por las calles a altas horas de la noche?

—Yo soy libre, y voy por donde y cuando me dé la gana.

—Es que me han dado muchas quejas de ti: Además, tu madre no puede estar aguardándote hasta tarde y reciberte en el estado en que te presentas algunas noches.

—Vea, papa, hágame el favor de no molestarme más, que yo no tengo necesidad de sermones.

—¡A qué estado hemos llegado! ¡Cómo se ha puesto la juventud hoy día...!

**Las consecuencias a los veintidós años:**

—¡Señor, estoy para volverme loco! ¡Estamos desesperados!

—¿Qué les pasa a ustedes?

—Pues ¿qué quiere usted mi amigo que pase? Juan en la cárcel. Después de andar toda la noche hecho un truhán con sus amigos, parece que tomó unas copas más, y altercando con uno de los compañeros lo hirió mortalmente. ¡Vea usted cuál será nuestra desgracia!

—No lo extraño, mis amigos; éste es fruto de la educación que desde pequeño le han dado usted: ya que fueron débiles al principio, sean fuertes ahora en afrontar las consecuencias.

## Santoral

Sábado 5 —Santos Sabas, abad; Anastasio y Sempronio, mártires; y Santa Crispina.

SAN SABAS, ABAD

Nació en Capadocia, de nobilísimos y piadosos padres. A los ocho años entró en un monasterio, donde se ejerció en la abstinencia, humildad y castidad. Un día en la huerta del convento, cogió una manzana con intención de comerla; pero, temiendo fuese tentación del demonio, la arrojó inmediatamente, proponiendo no probarlas en toda su vida. Visitó los Santos Lugares de Jerusalén, y por consejo de San Eutimio, abad, se retiró a hacer vida solitaria en una cueva, donde, por espacio de cinco años, hizo una vida angelical. Ejercitado en la oración y penitencia, salió de su soledad para beneficio de muchos, y en el discurso de su vida, que fué muy larga y llena de prodigios, el Señor le favoreció socorriéndole en las necesidades de siete monasterios que fundó, y haciéndole padre de innumerables monjes. Falleció el año 531, a los noventa y dos de su edad. Su santo cuerpo fué sepultado con toda solemnidad, asistiendo al entierro muchos obispos y multitud de monjes.

## CAVILACIONES

Con motivo del actual momento electoral se presentan al espíritu algunas cuestiones que no podemos menos que externar por si hay algún valiente que las aclare para bien general de la comunidad.

Existe el principio de que toda persona que trabaja debe recibir el pago correspondiente al esfuerzo ejercitado en el desempeño de su labor, y hoy se paga con magníficos sueldos a todos los que laboran en bien de la Patria, como los Diputados, Ministros, Presidente de la República, etc., etc.

¿Por qué razón ha de haber ciudadanos que no solo no se les paga por su trabajo sino que se les amenaza con castigos si no se presentan a prestar sus servicios gratuitos?

Y si no digánlo los agraciados con el modesto puesto de miembros de las mesas de las Juntas Electorales y demás personas a quienes se les compele a servir, quieran o no quieran.

Otra cuestión se presenta al espíritu con este motivo, la cual es de índole completamente diferente, y es ésta:

La Ley de Educación Común establece la enseñanza laica, es decir, ajena a toda idea religiosa y quiere por lo tanto alejar del conocimiento del niño la idea del Ser Supremo, expresión la más alta que puede concebir la inteligencia humana, y de donde deriva necesariamente el respeto del juramento que se hace tomando por testigo al Supremo Hacedor.

Pues bien, esa misma entidad Estado que trata de suprimir del conocimiento del ciudadano la idea de Dios, viene en esta época y en todos los actos oficiales de gran trascendencia para la vida de la Nación a pedirle juramento de cumplir fielmente con las obligaciones que se le imponen, en nombre del mismo Ser del que no permite el conocimiento en la formación del corazón del niño.

Si hay alguien que pueda explicar estos contrasentidos haré como antes dijimos, gran servicio a la Comunidad, dándole explicación satisfactoria.

BUSCON

## San José Social

VIAJEROS

Entre nosotros se encuentran procedentes de Turrialba don Luis Escalante G. con su señora y familia.

—Para Tuis partió doña Isabel de Sáenz con sus hijos María Cristina, Bernardo e Isabel.

—Para Puntarenas partió don Rafael Gallegos E.

—Para Guanacaste partió don Luis Gallegos E.

—Para el mismo lugar don Mario González Feo.

—Partió para Coyolar don Eloy González Arias.

—Para Atenas partió don José Chavarría Mora.

—El caballero don Moisés Gómez Ulloa prepara viaje para Panamá, donde permanecerá pocos días.

—De Alajuela llegó don Francisco Cubero.

—Del mismo lugar regresó don Antonio García.

—Entre nosotros se encuentra procedente de Limón la familia de don Rafael G. de Piñeres.

—El Licenciado don Luis Anderson regresará de Limón el próximo lunes, una vez pasada la vacación.

—En la Villa de Coronado estuvo el Licenciado don Juan Felipe Picado.

—Del puerto del Atlántico regresó don José Albertazzi, donde estuvo en atenciones políticas.

—En Sabanita de Alajuela estuvo el diputado don León Cortés.

—Clausurada la escuela de Curridabat, su director don Juan Bautista Bolaños ha fijado su residencia en esta ciudad.

—Vino de la ciudad de Santo Domingo el presbítero don Francisco Mendoza.

—Partió para Limón don Luis Cruz Meza.

Ayer regresó al país don Wenceslao del Barco quien ha hecho un viaje

por los Estados Unidos y a quien enviamos nuestro atento saludo.

—Hoy sale para Buenos Aires el doctor dentista don Mariano Valenzuela, vía Panamá Chile.

—Don Darío Jaen también ha regresado al país, procedente de Panamá.

ENFERMOS

—Va cediendo un tanto la enfermedad de doña Dora Jiménez de Sáenz.

—Ha continuado enferma doña Elena de Chacón.

—La Sta. Florita Arayase encuentra enferma desde hace algunos días. Por su restablecimiento hacemos justos votos.

—Restablecido se encuentra el niño de don Próspero Guardia.

—Los niños de don Estanislao Garrón se encuentran atacados de tosferina.

—Guarda cama el caballero don Nicolás Gallegos Q.

—Continúa bastante delicado de salud el caballero don Andrés Sáenz Sandoval, por cuya mejoría hacemos votos.

—Restablecido por completo de su dolencia se encuentra don Rafael Gallegos E.

**El mejor regalo de Navidad**  
**CAJAS DE CHOCOLATES FANTASIA**  
a ¢ 2.00, ¢ 3.00 y ¢ 4.00  
De venta en "El Aguila de Oro"  
PUJOL HNOS.

**Relojería Suiza**  
A. CHAPATTE  
Gran surtido, aretes, broches, relojes pu sera pars h mbre  
Toda clase de regalos  
Precios: los más bajos  
Composiciones de Relojes.  
Trabajos de Platería  
TODO GARANTIZADO  
FRENTE ROBERT HNOS.

### Movimiento de pasajeros

Puntarenas, Dichre. 4 de 1925

Hoy a las 9 hs. fundó el vapor americano Corinto de 1161 tons. Procedente de San Juan del Sur con un día de mar 74 trips. cap. T K Oats y consignado a Felipe J. Alvarado. Pasajeros: de La Libertad: Gabino Mata, Humberto Mata, Peter Ross, Ella Costener, James Monanan, Dorothy Monanan; de Amapala: Wenceslao Lefranck Ester Lefranck; de La Unión: As, ciles R. Quesada, Carmen Quesada, Peo Tamayo, Luis Bustamante, Carlos Larío; de Corinto: Bonifaci, Roque, José J. Urroz, Juan Rivas, Julius Lubinsky, Charles Sexton, Arthur B. Wang, Carmela Urruz, Santos Prulig, Ester Paug; de San Juan del Sur: Mercedes de Fernández, Antonia Fernández, María Fernández, Antonia Diaz Leonor Castellón. Carga: 351 bultos con 257 tons. Correspondencia 37 sacos 6 paquetes.—A. Dalgadillo M. cap. de Puerto.

Limón, diciembre 3 de 1925

Hoy a las 10 y 10 horas zarpó para Colón, Panamá, el motovelero panameño «Linda» de 44 toneladas, 9 tripulantes, Capitán A. L. Surgeón y despachado por Felipe J. Alvarado y C. Sin pasajeros, carga ni correspondencia.

A. S. RESS  
Capitán del Puerto

**RAFAEL MEZA**  
Cirujano-Dentista  
Oficina en la calle de la Sabana, 250 al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel, hoy Hospital casi frente a La Barcelona.

**LAS CIUDADES DE ITALIA**  
ACABA DE RECIBIR  
**Vinos tintos Italianos**  
**CHIANTI en barriles**  
**Aceite de Olivas**  
**y Conservas**  
QUERUBINE SEVERINE

**Solicite Prospectos**  
para suscribir una acción de las famosas cámaras Goerz alemanas, que se venden, por abonos semanales, con grandes ventajas.  
Taller Fotográfico  
GOMEZ MIRALLES  
Ap. 919 — Teléfono 490 N

**Dr. RAFAEL A. GRILLO**  
Médico y Cirujano de la Universidad de Bonn, Alemania  
Obstetricia, Enfermedades de mujeres y de las vías urinarias  
Despacho: FARMACIA GRILLO — De 11 a 12 a.m. y de 2 a 4 p.m.  
TELEFONO: DE DIA 1023 — TELEFONO: DE NOCHE 1041

**¿Quiere usted un trabajo barato?**  
Encárguelo en la TIP. DE S. JOSE